



À LA MAISON

Installez des appareils qui réduisent la consommation d'eau
Investissez dans un récupérateur d'eau de pluie
Limitez les lavages de voiture à domicile
Ne jetez pas les eaux de lavage (sols et voiture) dans le caniveau
La Mer commence ici !

Nous consommons 148 litres d'eau par jour et par personne



CÔTÉ CUISINE

L'eau de lavage des légumes et l'eau de cuisson non salée peuvent servir pour l'arrosage

Ne faites pas tourner le lave-vaisselle à moitié plein



DANS LA SALLE DE BAIN

Préférez les douches aux bains : un bain consomme 5 fois plus d'eau

Installez des mousseurs sur les robinets et dans le pommeau de douche

Récupérez dans un bac ou arrosoir l'eau froide éculée avant l'arrivée de l'eau chaude

Réévaluez l'intérêt à prendre une douche tous les jours en fonction des circonstances



LA BUANDERIE

Ne faites pas tourner le lave-linge à moitié plein

Et pour identifier les appareils les plus performants et économies, consultez le site TopTen, pour les lave-linges et les lave-vaisselles.



LA CHASSE AUX FUITES

Petite astuce pour repérer les fuites d'eau : relevez les chiffres de votre compteur d'eau avant d'aller vous coucher. Si ces chiffres ne sont pas identiques à votre réveil (et que personne n'a utilisé d'eau pendant la nuit bien sûr), c'est nécessairement à cause d'une fuite qui se cache quelque part dans la maison

Les fuites représentent 20 % de la consommation d'un foyer

Le robinet ou une chasse d'eau qui fuit = une centaine de m³ par an

Illustration MATHIEU LEFEVRE

L'Agenda du trimestre :

- Samedi 4 octobre : Octobre Rose
- Du 10 au 12 octobre : Exposition du CENTENAIRE du Monument aux morts
- Dimanche 2 novembre : Repas des Ainés
- Samedi 15 novembre : Brocante puériculture
- Samedi 13 décembre : Noël à Ficheux



Ficheux Infos, bulletin destiné à diffuser les informations de la commune et du conseil municipal de Ficheux - Comité de rédaction : Lucie ALLOUCHERY, Maureen BILLAUT, Christian DEMASURE, Patrick DELPORTE, Gérald GODART
Président : E DELEPAUX –

Site internet : www.ficheux.fr

Commune de Ficheux

IPNS



FICHEUX



NFOS

N°12
Octobre 2025

Edito : L'automne 2025 marque des anniversaires importants pour la commune, puisque, en octobre, nous fêterons le centenaire de l'inauguration de notre Mairie et du Monument aux morts. Il aura été précédé, fin septembre, par les 110 ans de la Bataille du moulin. Un numéro spécial « Histoire de notre commune ».

ED



Elections municipales 2026
Les dimanches 15 et 22 mars 2026 auront lieu les élections municipales.

Inscrivez-vous sur les listes électorales !

Pour demander à être inscrit sur les listes électorales d'une commune, vous devez, soit y habiter ou y résider, soit être un de ses contribuables, soit être le gérant ou l'associé d'une entreprise située dans cette commune.

Selon votre situation plusieurs justificatifs seront à fournir.

Vous pouvez vous inscrire à la **Mairie** (ouverture au public : mercredi 9h-12h et 14h-18h, vendredi 14h-18h, samedi 9h-12h) ou en ligne (<https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R16396>)

Date limite : idéalement 3 mois avant les élections municipales soit décembre 2025 au plus tard.

Actualité communale

Le 01 août 2025, nous avons accueilli Zoé LOUCHART en remplacement d'Adeline PLOMION, en congé maternité.



Salle polyvalente : Démarrés en février 2025, les travaux de mise en place d'une cuve enterrée de 120m³ sont terminés. La Défense Extérieure Contre l'Incendie est maintenant conforme aux nouvelles normes.



Aménagement Foncier du Chemin des veaux chauds : une étude, menée conjointement par le département et les services de la préfecture, a mis en évidence la nécessité de procéder à un élargissement du ruisseau des Veaux Chauds afin de faire face aux prévisions météorologiques futures et à l'évacuation des eaux de pluies (moins de périodes de pluies, mais beaucoup plus intenses). Les travaux ont débuté courant septembre.



Le véhicule communal Peugeot Boxer, arrivé en fin de vie à 182 000 kms, a été remplacé par un Renault Kangoo.



SPECIAL ANNIVERSAIRES

**Il y a 100 ans,
le 4 octobre,
le monument aux
morts de la
commune était
inauguré .**

Notre commune fêtera cet évènement notamment en proposant une conférence et exposition de documents le week-end du 10 au 12 octobre 2025.

L'occasion de revenir sur le déroulé de cette inauguration.



INAUGURATION DU MONUMENT AUX MORTS DE FICHEUX LE 4 OCTOBRE 1925 AINSI QUE DE LA MAIRIE-ECOLE ET REMISE DU DRAPEAU A LA SECTION DES ANCIENS COMBATTANTS.

Programme de cette journée :

- ◆ 10 h 30 : Bénédiction du Monument et Sermon
- ◆ 13 h : Réception des Sociétés
Vin d'honneur
- ◆ 14 h : Groupement des Sociétés et remise du drapeau
- ◆ 15 h : Défilé et inauguration

A cette occasion le village s'est mobilisé pour construire 14 fausses portes le long du parcours.

Une croix de guerre a été dessinée sur le sol par M. L'Hermitte, entrepreneur chargé de la reconstruction du village.

Le déroulement de la journée :

A 9 h 30 le chanoine Laigle de l'Evêché célébra une messe solennelle en plein-air, l'Abbé Chappe, directeur au Grand Séminaire prononça le sermon de circonstance.

Sont présents à cette manifestation :

- Le Maire Gérard Evrard et le Conseil Municipal
- Les Anciens Combattants de Ficheux
- Les Anciens Combattants et musique de Rivière
- Les Anciens Combattants de Wailly, Achicourt, Mercatel, Douchy les Ayette, Monchy au Bois, Berles au Bois, Bienvillers (avec la musique), Blairville, Boiry St Martin et Boisieux.
- Le Conseiller Général de canton de Beaumetz, M. Lefebvre.

Ce dernier remit le drapeau aux Anciens Combattants de Ficheux « *dans un vaste terrain situé à l'extrémité du village* ».....
..... « *puis le cortège s'ébranla au milieu d'une double haie de spectateurs* »

Après le défilé la foule se groupa autour du Monument construit par les marbriers Lefebvre - Théry d'Arras.

Monument jugé à l'époque « *à la fois élégant et sobre. C'est une pyramide aux belles proportions. Un poilu d'une virile attitude attire tout de suite les yeux des passants* ».

Puis vint l'heure de l'inauguration effective du Monument.

« *le voile tombe et il est donné lecture de la liste des Morts par 3 jeunes soldats. Au pied du Monument 2 jeunes filles représentent l'Alsace et la Lorraine réunies dans l'unité nationale* »

Autres personnalités non citées plus haut :

- M. Quignon, président de la section de l'Union Nationale des Combattants et M. Vallé, secrétaire
- Le Capitaine Souve, représentant le Commandant du 3^e Génie d'Arras
- M. Lucien Mortagne, secrétaire du groupe départemental de l'U.N.C.
- M. Trubert, architecte de la coopérative de la reconstruction de Ficheux
- M. Théry, marbrier à Arras
- M. L'Abbé Hoyez, curé de Boiry Ste Rictude et Ficheux
- MM. Les maires des communes voisines.

Sources : *Courrier du Pas de Calais* (septembre 1925)

Il y a 110 ans, le 25 septembre 1915, se déroulait une bataille sanglante sur le territoire de la commune : la Bataille du Moulin

La troisième bataille d'Artois se déroule du 15 septembre au 13 octobre 1915. Elle oppose la Xe armée française, soutenue par 6 divisions britanniques, à la VIe armée allemande.

En effet, les désastres meurtriers du printemps 1915 n'ont pas refroidi l'ardeur agressive de Joffre, qui, lors d'une nouvelle conférence franco-britannique tenue à Chantilly le 7 juillet, propose d'entreprendre une offensive générale à l'automne afin de profiter d'un rapport de forces qu'il juge à nouveau très favorable. Une fois de plus, la Champagne et l'Artois sont les champs de bataille retenus.

Le 8 juillet, les conditions de l'offensive sont soumises à Foch, qui décide de monter l'opération principale en Champagne et de l'accompagner d'une action secondaire en Artois, ce qui permettra de retenir les divisions ennemis qui y sont déployées. Les plans d'attaque sont validés par Joffre dès le 12 juillet, trois semaines seulement après l'échec cuisant de la seconde bataille d'Artois. Le groupe d'armées du Nord (général Foch) attaqua dans la région d'Arras en liaison avec les Anglais et les Belges, le groupe d'armées du Centre devra conduire l'attaque principale en Champagne.

Le 25 septembre, 1915, les Français attaquent après cinq jours de préparation à l'artillerie entre Souchez et Angres, au bois de Givenchy, à Avion, Petit-Vimy, Farbus, Willerval, Arleux, Beaurains, Neuville-Vitasse, Ficheux.

Le château de Carieul est enlevé, ainsi que le cimetière de Souchez, la côte 119 et le château de la Hache. En soutien, les Britanniques se battent à Loos et Hulluch. Le lendemain les poilus reprennent Souchez (et font 1350 prisonniers), une bonne partie du Labyrinthe et avancent jusqu'à la ferme de la Folie. Les Britanniques eux, attaquent à l'est de Grenay et de Vermelles et gagnent les tranchées allemandes sur un front de huit kilomètres et une profondeur de 4 kilomètres. Ils occupent Loos, le puits n° 15 des mines de Lens...

A Ficheux : les Français, positionnés entre Agny, Wailly et Rivière, veulent reprendre une crête où trône encore un ancien moulin. Ils veulent s'attaquer à Beaurains, au bois de Blairville, à Mercatel. C'est la 152e division d'infanterie qui se dirige vers le saillant du bois de Blairville et le moulin de Ficheux. L'ennemi est bien retranché. Les bombardements de l'artillerie lourde n'a pas été efficace. Tandis qu'à Beaurains et à Agny, c'est l'échec, le 152e et deux bataillons du régiment marocain attaquent à midi vingt-cinq. Tandis que les mitrailleuses allemandes font des ravages, un bataillon réussit à s'approcher du moulin. Vers 16 h, les Allemands attaquèrent ces derniers à la baïonnette. Le bilan est lourd : 1 330 morts et 133 blessés, 143 disparus.

Sources : Service Historique des Armées (rapports officiels)

La météo du 25 septembre 1915 :

Brume au matin.

La pluie se met à tomber à 13heures et ne cessera de tomber pendant la bataille. La circulation à travers champs et dans les tranchées devient de ce fait pénible.



Le Contexte : La première bataille d'Artois (17-19 décembre 1914) avait pour but de s'emparer de Lorette et de Vimy et, si possible, de repousser l'ennemi au-delà de la frontière.

La deuxième bataille d'Artois (du 9 mai au 19 juin 1915) avait deux objectifs : expérimenter la nouvelle doctrine de l'état-major, "la percée par attaque brusquée", et prévoir une double opération, la principale, menée par les Français sur les hauteurs de Lorette et de Vimy, la secondaire, conduite par les Anglais sur le secteur de Festubert. À l'issue de cette bataille, le concept de percée est abandonné. Désormais, les objectifs seront limités et les attaques seront précédées de grosses préparations d'artillerie en profondeur et accompagnées de tirs nourris d'appui au plus près.



Le 26 septembre 2015, à l'occasion du centenaire, inauguration de la stèle commémorative par J.C. BLOUIN, Maire.

